

VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO

VRAEM

Relatoría

27 de abril de 2022

TERRITORIO	VRAEM		
RELATOR/A	ISABEL CABRERA CALLE - SECRETARÍA DE DESCENTRALIZACIÓN		
SALA	PLENARIA	FECHA	27/04/2022

REPRESENTANTES DEL GOBIERNO REGIONAL Y DE LOS GOBIERNOS LOCALES	REPRESENTANTES DEL PODER EJECUTIVO Y LEGISLATIVO
<ul style="list-style-type: none"> Abraham Vila Gutiérrez, alcalde de la Municipalidad Distrital de Samugari Carlos Alberto Rúa Carbajal, gobernador regional de Ayacucho Jean Paul Benavente García, gobernador regional de Cusco Maciste Díaz Abad, gobernador regional de Huancavelica Virgilio Pizarro Curi, representante de la Organización Ashaninka del Valle de Río Apurímac Adrián Gozme La Fuente, alcalde de la Municipalidad Distrital Llochegua y presidente de la Mancomunidad Municipal AMUVRAE Liseth Mónica Chuquimia, alcaldesa de la Municipalidad Distrital Río Negro y presidente de la Mancomunidad Municipal de NORVRAEM Félix Oscco Salas, alcalde de la Municipalidad Distrital de Oroncoy y presidente de la Mancomunidad Municipal SURVRAEM Hugo Ferrúa Ruiz, alcalde distrital de Canayre (provincia de Huanta, Ayacucho) Teodocio Zamora Figueroa, alcalde provincial de La Mar, Ayacucho Máximo Orejón Cabezas, alcalde distrital de Pichari (provincia La Convención, Cusco) Abraham Vila Gutiérrez, alcalde distrital de Samugari (provincia La Mar, Ayacucho) Sabino Cavalcanti Gómez, alcalde distrital de Santa Rosa (provincia La Mar, Ayacucho) 	<ul style="list-style-type: none"> Pedro Castillo Terrones, presidente de la república Aníbal Torres Vásquez, presidente del Consejo de Ministros Dina Boluarte Zegarra, vicepresidenta y ministra del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social César Landa Arroyo, ministro de Relaciones Exteriores. José Luis Gavidia Arrascue, ministro de Defensa Óscar Miguel Graham Yamahuchi, ministro de Economía y Finanzas Carlos Sabino Palacios Pérez, ministro de Energía y Minas Nicolás Bustamante Coronado, ministro de Transportes y Comunicaciones Óscar Zea Choquechambi, ministro de Desarrollo Agrario y Riego Rosendo Leoncio Serna Román, ministro de Educación Diana Mirian Miloslavich Túpac, ministra de la Mujer y Poblaciones Vulnerables Jorge Antonio López Peña, ministro de Salud Géiner Alvarado López, ministro de Vivienda, Construcción y Saneamiento Modesto Edilberto Montoya Zavaleta, ministro del Ambiente Alejandro Antonio Salas Zegarra, ministro de Cultura Jorge Luis Prado Palomino, ministro de la Producción Félix Inocente Chero Medina, ministro de Justicia y Derechos Humanos Alfonso Gilberto Chávarry Estrada, ministro del Interior Álex Flores Ramírez, congresista de la república Germán Tacuri Valdivia, congresista de la república Francis Paredes Castro, congresista de la república



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

N.º	TEMA	INFORMES/COMPROMISOS
1	Apertura de la reunión	<p>El alcalde distrital de Samugari expresa su saludo a los presentes y se muestra honrado por ser la primera vez que se realiza un Consejo de Ministros Descentralizado (CMD) en el distrito de Samugari.</p> <p>El gobernador regional de Ayacucho expresa que el CMD es una reunión importante para tratar varios temas, como la culminación de la carretera Tambo-San Francisco, ya que el desarrollo alternativo al cultivo de coca sin puentes y sin carreteras no se puede alcanzar.</p> <p>El representante de la Organización Ashaninka del Valle Río Apurímac, en nombre de 29 comunidades que claman la seguridad territorial del distrito, saluda y da la bienvenida a los presentes.</p> <p>La vicepresidenta de la república expresa estar honrada de estar en Palmapampa, zona brava del VRAEM y que la línea de gobierno es buscar una salida a la zona de emergencia para el ejercicio pleno de los derechos fundamentales y una agenda del desarrollo.</p> <p>El presidente del Consejo de Ministros señala que se buscan compromisos y medidas concretas para abordar la problemática del VRAEM. Asimismo, indica que se debe dar la máxima prioridad a la construcción de la carretera Tambo-San Francisco. Por otro lado, señala que la reducción gradual consensuada de los cultivos de coca a través del pacto social ciudadano es la propuesta del gobierno y la sociedad rural de la amazonía para el desarrollo sostenible. Finalmente, expresa el compromiso del gobierno por participar en las diversas mesas técnicas con las autoridades de los gobiernos regional y local, y de organizaciones sociales para abordar la problemática de los agricultores y el cultivo ilícito de la hoja de coca.</p> <p>El ministro de Defensa expresa que el sector y el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas tienen dos objetivos estratégicos como política de Estado: la lucha contra tráfico de drogas y la aniquilación de remanentes terroristas. Asimismo, sostiene que se tiene previsto actuar intensamente en 2 zonas: Madre de Dios y Putumayo, y que se está trabajando con el MIDAGRI para que brinde asistencia técnica a los agricultores, ya que ellos constituyen el eslabón más perjudicado por la actividad ilícita de la coca. Finalmente, da a conocer que entregará 5 convenios para que los gobernadores regionales y los alcaldes distritales puedan disponer de horas de vuelo de</p>



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

		aeronaves para hacer frente a evacuaciones aeromédicas, desastres naturales y otro tipo de emergencias.
2	Diálogo sobre la agenda VRAEM	<p>El congresista Álex Flores Ramírez señala que necesita la presencia del Estado con inversión pública, ya que el problema del VRAEM no solo es policial, sino social. Asimismo, solicita el bono VRAEM para los trabajadores asistenciales y administrativos de la salud a través de la condición de estar en la jurisdicción y no en zona de emergencia como actualmente se regula. En ese sentido, el congresista afirma que presentará un proyecto de ley con este objetivo al Congreso de la República. Por otro lado, solicita que se instale una oficina de la Contraloría General de la República para hacer control concurrente a la inversión pública en el VRAEM y una oficina de la Defensoría del Pueblo para que acompañe a las ciudadanas y los ciudadanos del VRAEM en varios temas. Por último, solicita que la policía realice un estudio serio para determinar el estado de emergencia de algunos distritos de la zona del VRAEM de forma focalizada; así como la construcción de un aeropuerto civil en algunos de los distritos que conforman el VRAEM.</p> <p>El congresista Germán Tacuri Valdivia solicita que se reduzcan las áreas declaradas en emergencia hasta el punto de llegar a una declaratoria de emergencia focalizada en el VRAEM.</p> <p>La congresista Francis Paredes Castro solicita que los medios de comunicación den a conocer la verdad de forma imparcial y saluda la iniciativa del gobierno de descentralizar los Consejos de Ministros.</p> <p>El gobernador regional de Ayacucho solicita ejecutar la construcción de la carretera Tambo-San Francisco, los puentes de integración (puente bicentenario, ashaninka, entre otros), el mantenimiento de vías departamentales porque sostiene que han sido abandonadas, unir las carreteras con Junín y el anillo vial que va de la carretera San Francisco a San Miguel. Por otro lado, solicita la construcción de puentes ríos arriba y abajo, controlar la roya amarilla que afecta al café a través de la implementación de un Instituto Nacional de Café y un laboratorio de biotecnología en el VRAEM. En salud solicita especialistas para la atención en el VRAEM y en educación pide la creación de una universidad en el VRAEM. Por otro lado, solicita flexibilidades en temas administrativos con relación a la Ley de Contrataciones para no pagar a empresas que no entregan avances de obras. Solicita se tome en cuenta la agenda que existe con los sectores MIDAGRI, MINCETUR y MTC, para reunirse y escuchar a los dirigentes de productores papeiros. Finalmente, solicita se firme el convenio de masificación del gas para beneficiar a la ciudad de Huamanga y el VRAEM.</p>



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO

VRAEM

	<p>El gobernador regional del Cusco requiere al MTC la ejecución de la carretera Echarate. En salud, solicita la recategorización de Redes Integradas de Salud para atención del COVID-19 y la especialización de hospitales para evitar duplicidades en la zona. En agricultura, pide la titulación de tierra para más de 8000 familias en la zona del VRAEM con el fin de lograr la revolución y la reconversión productiva. En demarcación territorial, solicita lograr abordar los problemas de límites en conflicto con un programa específico para la zona del VRAEM a partir de una agenda concreta.</p> <p>El gobernador regional de Huancavelica expresa la necesidad de transformar ítems productivos en la zona del VRAEM. Por otro lado, solicita una reunión con el ministro de Educación para abordar los problemas existentes de la Universidad de Tayacaja. Asimismo, requiere financiamiento para diversos proyectos de construcción de pistas y veredas, la creación de movilidad urbana, la creación del sistema de riego en la provincia de Tayacaja, entre otros.</p> <p>El presidente de la Mancomunidad Municipal AMUVRAE solicita al Ministerio de Transportes y Comunicaciones la ejecución de la carretera Tambo-San Francisco. Asimismo, pide el anillo vial y el mantenimiento de la carretera Kimbiri-Pichari, respuesta del sector de la evaluación del expediente del puente Bicentenario. Por último, solicita inversión en el sector Educación y requiere la creación de un COAR y una universidad en el VRAEM.</p> <p>La presidenta de la Mancomunidad Municipal NORVRAEM solicita el fortalecimiento de las mujeres del VRAEM a través del MIMP. Asimismo, pide la construcción del puente Ashaninka, el asfaltado de la vía principal C28 que une Junín-Ayacucho-Cusco, el asfaltado de la carretera Comas-Concepción, el anillo vial y del aeropuerto del VRAEM. Por otro lado, solicita la creación de la Escuela de Policías en el VRAEM y la implementación de la planta de industrialización de café y cacao.</p> <p>El presidente de la Mancomunidad Municipal SURVRAEM solicita electrificación en los distritos de la zona del VRAEM y financiamiento de proyectos.</p> <p>Provincia de Huanta, Ayacucho</p> <p>El alcalde distrital de Canayre solicita que se mejore la carretera principal de Quinoa a San Francisco y el anillo vial de ambos márgenes para trasladar los cultivos de café, cacao y cítricos. Asimismo, expresa que tienen proyectos aptos que están en espera de financiamiento y pide apoyo para el saneamiento físico de terrenos.</p>
--	--



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

		<p>Provincia La Mar, Ayacucho</p> <p>El alcalde provincial de La Mar pide darles prioridad a las carreteras señaladas, como las de Tambo-San Francisco, Quinua-San Francisco.</p> <p>El alcalde distrital de Pichari solicita que se apruebe una nueva constitución de la república. Asimismo, expresa que hace falta más de 200 maestras y maestros en el VRAEM. En ese sentido, requiere mayor presupuesto para educación para el 2023. Por otro lado, pide agua y desagüe para Pichari.</p> <p>El alcalde distrital de Santa Rosa solicita intervención dinámica del Estado para apoyo a los proyectos de inversión y apoyo a la inversión privada, como por ejemplo el aeródromo que cuenta con instalaciones físicas, pero con informe negativo del Ministerio de Defensa y, por consiguiente, no tiene licencia emitida por el Ministerio de Transportes y Comunicaciones. Asimismo, pide la descentralización de instituciones, como el Banco de la Nación, ya que la municipalidad ya ha otorgado un local para su funcionamiento. Finalmente, requiere mayor presupuesto.</p> <p>Provincia La Convención, Cusco</p> <p>El alcalde distrital de Samugari solicita priorizar las carreteras mencionadas Tambo-San Francisco y Quinua-San Francisco, el anillo vial VRAEM, funcionamiento del aeródromo de Palmapampa y que esté al servicio del país, puente regional que conecte el distrito de Samugari y Manitea. Por otro lado, solicita una nueva construcción para el colegio emblemático Mariscal Agustín Gamarra. Finalmente, hace entrega de un documento al Presidente de la República con todos sus pedidos.</p>
3	Diálogo con organizaciones sociales y comunidades nativas	<p>El presidente de la Federación de Cafetaleros del VRAEM solicita apoyo para el evento de talla internacional de café que se realizará en octubre en la ciudad de Ayacucho, con el fin de cambiar la imagen del VRAEM. Asimismo, pide la formulación de expediente técnico para un proyecto para transferencia tecnológica y la implementación de un instituto especializado en café en el VRAEM, que permita mayor investigación del café. Finalmente, requiere mayor financiamiento a través de AGROBANCO para beneficio de los agricultores.</p> <p>El secretario de la Federación de Productores Agropecuarios del VRAEM (FEPAVRAE) solicita que se levante la declaratoria de emergencia de agricultura en el VRAEM. Asimismo, pide la asignación presupuestal de 40 millones para la implementación del pacto social ciudadano en favor del campesino cocalero. Finalmente, requiere la incorporación al</p>



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO

VRAEM

	<p>agricultor cocalero como sujeto de crédito bancario, la ejecución de un programa de creación de empleo en el VRAEM y la aprobación de una nueva ley de la hoja de coca.</p> <p>El presidente de los Comités de Autodefensa del VRAE (CADVRAE) solicita que el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas se abstenga de disolver los Comités de Autodefensa a pesar de ser legal, ya que sería injusto. Asimismo, pide apoyar el Proyecto de Ley de Comités de Autodefensa presentado en marzo de 2022, que busca dar personalidad jurídica para trabajar en el marco del sistema de seguridad ciudadana. Finalmente, requiere revisión de normas que permitan fortalecer la labor de los Comités de Autodefensa.</p> <p>El representante de la Organización Ashaninka del Valle del Río Apurímac (OARA) solicita el saneamiento físico legal de territorios de las comunidades nativas en el ámbito del río Apurímac. Asimismo, pide la construcción de un espacio de tutoría en la Universidad de Huamanga para que los jóvenes indígenas no abandonen sus estudios. Finalmente, requiere acceso a la justicia con pertinencia cultural, es decir, no ser amedrentados por defender sus territorios.</p> <p>El presidente de la Cámara de Comercio, Industria, Servicios y Turismo del VRAEM solicita la constitución de la Cámara de Comercio del VRAEM. Asimismo, expresa la importancia de la interconexión por lo que solicita vías debidamente asfaltadas y la creación de una universidad autónoma del VRAEM. Asimismo, pide la hidroeléctrica para la zona alta del VRAEM. Finalmente, requiere el levantamiento del estado de emergencia del VRAEM para aumentar el turismo de manera sostenible; y la creación de un aeropuerto comercial previo análisis de su ubicación.</p> <p>La representante de la Federación del Club de Madres y Mujeres del VRAEM (FECMAVRAEM) solicita la ampliación de las ollas comunes en el VRAEM, mayores carreras para los jóvenes y mayores oportunidades de trabajo para las mujeres en el VRAEM.</p> <p>El representante de la Asociación de Barbasqueros del VRAEM solicita que se implemente una planta procesadora moderna para los agricultores, que genere mercado y precios justos.</p> <p>La presidenta de la Mesa Técnica de la Cadena Agroproductiva del Cacao y Chocolate del VRAEM solicita electrificación en el VRAEM e instalación de riego tecnificado en cacao. Asimismo, pide que se incorpore al VRAEM en la ruta del cacao a cargo</p>
--	---



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

		<p>del MINCETUR. Finalmente, requiere la implementación del Instituto Nacional de Cacao en el VRAEM y mayores capacitaciones a los agricultores.</p> <p>El presidente de la Federación de Productores Cacaoteros del Valle de los Ríos Apurímac y Ene (FEPCACAOVRAE) solicita seguro agrario para los cacaoteros y la intervención frontal contra la contaminación y la tala ilegal en la zona de amortiguamiento.</p> <p>El director ejecutivo de la Red de Salud San Francisco solicita mayores recursos humanos para la Red de Salud San Francisco en el nivel 1. Asimismo, pide recursos para el funcionamiento y el mantenimiento del hospital San Francisco.</p>
4	Respuesta de ministros	<p>El ministro de Educación expresa que se debe hacer un trabajo técnico compartido para abordar la posibilidad de creación de la universidad del VRAEM a partir de la buena disposición del gobierno actual. Asimismo, se compromete a realizar un estudio para ver si es necesario implementar un COAR en el VRAEM, además, en los COAR de las capitales de los departamentos que conforman el VRAEM se habilitará un porcentaje de cuota de acceso para hijas e hijos que viven en la zona VRAEM. Por otro lado, se expresa que, en materia de infraestructura, se hará un inventario de expedientes técnicos de PRONIED para ver la posibilidad de agilizar los mismos con asistencia técnica de ser el caso. Finalmente, el MINEDU se compromete a que sus especialistas acompañen a las y los docentes en aula de la zona del VRAEM.</p> <p>El ministro de Salud expresa con relación a recursos humanos que se cuenta con 2 meses más de presupuesto para personal COVID, quienes a su vez atienden otras patologías, al respecto se gestionará que el personal tenga un contrato estable, con el fin de cubrir las brechas de puestos de los centros de salud y hospitales menciona también que los gobiernos regionales han recibido un presupuesto para el sector salud, indicando se ejecute el presupuesto, ya que a la fecha solo se ha ejecutado un 32%, por lo que invoca su ejecución, también se están gestionando 79 millones de presupuesto adicional para que el hospital de Pampas se concluya.. Finalmente, precisa al Director Regional de Salud, sobre el PEAS se encuentra en el MEF, al respecto se comprometió a reunirse con el ministro de economía para darle viabilidad.</p> <p>El ministro de Economía expresa que el VRAEM tiene alto potencial productivo para el impulso de una agenda de desarrollo productivo. Asimismo, indica que se ha presentado</p>



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

		<p>ante el Congreso un proyecto de ley para destrabar las obras paralizadas. En esa línea manifiesta que se tiene el compromiso de impulsar el 12% de ejecución presupuestal actual en inversiones, en la zona del VRAEM, brindando capacitación y/o acompañamiento. Por último, se compromete a coordinar con el directorio del Banco de la Nación para analizar la mejor opción para su implementación en el VRAEM.</p> <p>El ministro de Desarrollo Agrario y Riego expresa que mediante AGROIDEAS se tiene 217 proyectos de reconversión implementados, se está ejecutando un plan de negocios de café por S/. 937,489, también se tiene cuatro planes de negocio en evaluación por un monto de S/. 4'319,000, asimismo informa que se viene realizando las siguientes actividades: estudio de determinación de la demanda tecnológica en cacao; implementación de banco de germoplasma y jardín clonal en cacao; diseño de paquetes tecnológicos e investigación en café, cacao, plátano y yuca; estudios de investigación, clasificación y caracterización de suelos tropicales, también se brinda acreditación de laboratorios de suelos, aguas y foliares; se está trabajando en la uniformización de los protocolos, servicios tecnológicos agrarios; producción de abonos orgánicos; transferencia y tecnología y asistencia técnica; ejecución del proyecto transferencia y tecnología en renovación y rehabilitación de cafetales; ejecución del proyecto mejora de la inocuidad agroalimentario a través de SENASA; ejecución de proyectos y actividades de sanidad animal y vegetal; promoción de articulación comercial, rueda de negocios, inteligencia comercial, a través de sierra y selva exportadora; enfatizó que mediante AGROBANCO y AGROPERU se otorgará S/.1,800 millones, en créditos a los pequeños productores agropecuarios, flexibilizando algunos requisitos, asignando asimismo un interés de 3.5% anual; en el PROVRAEM se tiene 02 proyectos de riego por S/. 22'721,150 ya culminados en la zona VRAEM; también 3 proyectos de riego por un monto de S/. 18'589,000 en ejecución; 02 proyectos productivos por S/.25'686,714 que está en ejecución; y 06 proyectos con expediente técnico aprobado por S/. 105'014,238. Finalmente, se compromete a ejecutar más proyectos en el VRAEM.</p> <p>El ministro de Transportes y Comunicaciones expresa que, con respecto a la carretera Tambo-San Francisco, se encuentra en etapa de estudio definitivo y en revisión por Provias Nacional, se tiene previsto que los estudios definitivos deben terminarse</p>
--	--	--



PERÚ

Presidencia
del Consejo de Ministros



VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

		<p>en el mes de agosto, quedándose expedito para la licitación. Asimismo, informa que, con respecto al puente Silvia-Pichari, se encuentra en elaboración de perfil con un total de 741 metros lineales, respecto al anillo vial menciona que hay algunos tramos como el San Francisco - San Antonio tiene un mantenimiento periódico, con 35 millones de soles. Por otro lado, sobre el aeropuerto expresa que se requiere instalar una mesa de trabajo con las autoridades y comunidades, con el fin de determinar la zona para realizar un estudio de las características técnicas para la viabilidad del aeropuerto. Asimismo, indica que se tiene aprobado un proyecto de caminos vecinales para llegar a los lugares más alejados donde el Estado no tiene presencia. Y en cuanto al Puente Ashaninka, explica que el proyecto se encuentra en el presupuesto multianual de inversiones 2022, y se estima que para diciembre del presente año se culminarían los estudios definitivos, a fin de su ejecución.</p> <p>El ministro de Defensa expresa que se está trabajando para que el 2026 el VRAEM deje de ser una zona de emergencia. En ese sentido, se compromete a ser el sector articulador con los sectores de Agricultura, Transportes, Turismo y Comercio Exterior, Producción y Energía y Minas, para lograr tal objetivo a través de varios proyectos, como unir puentes. Con respecto al aeropuerto, el ministro precisa que su sector emitirá información al MTC, dado que en el caso del aeródromo de Pichari hay avances, en la actualidad, ya que se encuentra financiado en parte por una donación del gobierno americano.</p>
5	Presidente Ejecutivo de la Comisión Nacional para el Desarrollo y Vida sin Drogas (DEVIDA)	El presidente de DEVIDA, indicó que solicitará una demanda adicional el cual permitirá una reducción de 1000 hectáreas de hoja de coca.
6	Clausura	<p>El presidente del Consejo de Ministros señala los siguientes compromisos:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Los sectores de Defensa e Interior deben acordar antes de 2026 qué distritos deben dejar de ser declarados en emergencia en el VRAEM. - El sector Agricultura coordinará con las diferentes autoridades del gobierno regional o local que quiera trasladar el guano de la isla al VRAEM. - Se ha presentado un proyecto para que en todo contrato de obra pública exista una cláusula de rescisión automática para liquidar la obra cuando se paralice, sin pasar por arbitraje o instancias judiciales. - Que haya reforestación en la zona del VRAEM en coordinación con los gobiernos regionales y locales.

VII CONSEJO DE MINISTROS DESCENTRALIZADO VRAEM

		<ul style="list-style-type: none"> - Proyecto presentado al Congreso para realizar una Asamblea Constituyente. - En agosto de 2022 se debe presentar la licitación de la carretera Tambo-San Francisco como aporte a la industrialización de productos con valor agregado. <p>El presidente de la república señala los siguientes compromisos:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Dejar sin efecto la designación del presidente de ENACO, y designar a quien corresponda. - Crear una Unidad Ejecutora tipo Reconstrucción con Cambios para proyectar capital al VRAEM con apoyo del MEF. - Solicitó al ministro de Transportes y Comunicaciones priorizar la carretera Quinoa-San Francisco. - Solicitó al sector Educación agilizar la creación de la Universidad del VRAEM. - Solicitó al ministro de Salud, dar celeridad a la construcción del hospital de Pampas. - Solicitó al sector agrario apoyar a los agricultores para hacer frente a la crisis provocada por la guerra Ucrania-Rusia, indica también se coordine con los gobernadores para el traslado del guano de isla. - Priorizar la tecnificación de riego con el sector responsable, para impulsar al sector agrícola. - Indicó que se viene coordinando con el MINDEF, a través del ejército y el equipo de ingenieros con la finalidad de habilitar algunas obras priorizando el VRAEM. - Invocar a las autoridades regionales y locales para que insistan en ser atendidas por los sectores, ya que la política es que los sectores atiendan de forma eficiente.
--	--	---

OBSERVACIONES